

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre..... \$ 1.00
Exterior: " año..... " 5.00

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1971—EUROPA—1971

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Se convoca á los socios á la asamblea extraordinaria que tendrá lugar el domingo 12 del corriente á las 8 p. m., para resolver la siguiente

ORDEN DEL DIA:

1° Nombramiento del consejo de Administración de "La Vanguardia".

2° Asuntos varios.

EL SECRETARIO.

Lo que no conviene

Á LA BURGUESÍA

No son solamente los anarquistas quienes hacen propaganda entre la clase obrera para que se abstenga de ir á las elecciones, á la lucha política.

También los burgueses apoyan en este sentido á los dinamiteros, y en particular en aquellos países como en Bélgica, donde los diputados socialistas ponen el *jesús en la boca* á los politiqueros burgueses.

Es tal la agitación producida y la energía desplegada por los representantes obreros, que los corresponsales de los diarios burgueses se ocupan de este asunto como el único de importancia.

Al corresponsal de *La Nación*, en Bélgica, que demuestra á cien leguas ser anti-socialista, no le queda más recurso que reconocer la importancia de la acción que ejercen en el movimiento político los diputados obreros. En su última correspondencia dedica á esta cuestión más de columna y media.

He aquí algo de lo que dice:

Nuestros socialistas de la cámara y de fuera de ella continúan dando que hablar y cómo no, si existe la deplorable costumbre de insertar diariamente en el *Moniteur* (periódico oficial del gobierno belga), todos los discursos que en el parlamento se pronuncian, con todos sus incidentes, interrupciones, etc., cuidadosa y escrupulosamente notados por la taquígrafa oficial?

A renglón seguido, el corresponsal se queja amargamente de que los socialistas se concretan á hablar mucho para demostrar á sus electores que se ocupan de ellos. Es una candidez suponer que dichos diputados fuesen tan tontos que no aprovecharan la oportunidad de protestar contra las imposiciones de la burguesía.

Los burgueses chillan contra nuestros diputados porque temen sus ataques y comprenden que cada ataque es un motivo de propaganda en pro de nuestras ideas, pues los trabajadores reconocen que jamás ha existido un partido que defiende con más ahínco los intereses de la clase obrera.

Véase como razona después el corresponsal abogado de la burguesía belga:

Tiempo, y no poco, ganaríamos en Bélgica, con más la consideración que esta ya perdiendo el sistema parlamentario, merced al inmoderado uso de la palabra que, a propósito de todo, están haciendo nuestros flamantes diputados socialistas.

He aquí una prueba más contra aquellos de nuestros adversarios que suponen que es tiempo perdido nombrar diputados obreros; estos no van á los parlamentos para hacer lo que los representantes burgueses, quienes no saben más que aprobar como carneros lo que propone el ministro tal ó cual,—sino que tratan de defender uno á uno los derechos del obrero; y como lo hacen con lógica indiscutible, claro está que á la burguesía no le agrada, porque ella se mantiene arriba precisamente porque el pueblo ignora ciertas verdades.

Como de costumbre—continúa el corresponsal—los diputados de este partido han recorrido todos los grandes centros perorando contra la ley de ayuntamientos, provocando una agitación peligrosa en todo el país y, finalmente, amenazando al gobierno con la huelga general si esa ley se votaba.

¿Qué contestan á esto los que dicen que los diputados socialistas se corrompen una vez electos, y sólo piensa en cobrar sus dietas y convertirse en burgueses?

Para que nuestros contradictores aprecien mejor la importancia de la lucha política, les ofrecemos, por último, este párrafo de la correspondencia que comentamos:

La situación es, pues, la siguiente: cuando el parlamento belga, salido del sufragio universal, quiera votar una reforma, vendrán los pontífices del socialismo amenazando con llevarlo todo á fuego y sangre si se vota la reforma, y lo harán si las autoridades se descuidan en convocar á tiempo las tropas necesarias.

Esto es suficiente para demostrar el poder temible de una minoría de 30 diputados socialistas.

Es un contrasentido en los que se dicen revolucionarios, incitar á los trabajadores á que no hagan uso de la política, cuando precisamente la burguesía se sostiene mediante la posesión del poder político, que les permite dictar las leyes que le convienen y aseguran su dominación.

Conquistemos ese poder si queremos asegurar la revolución social!

Criminalidad

Los datos estadísticos extraídos de la Memoria de la Penitenciaría, son la crítica más justificada y la censura más grande que se puede hacer á la sociedad actual, y por lo tanto á la burguesía que es quien dicta las leyes, quien dirige el movimiento económico, y quien, en una palabra, rige la marcha y los destinos de todos.

Desde el año 1883 hasta el 1892, ambos inclusive, los robos, hurtos, etc., han aumentado de una manera increíble, disminuyendo bastante los homicidios, heridos, etc.

En el año 1883 los primeros alcanzaron solamente á 308 y los segundos á 306. En cambio, en el año 1892 los ataques á la propiedad privada ascendieron á 1417 y los ataques á las personas no fueron más que 97.

El desarrollo progresivo de latrocinios que se observa en esas cifras, no indica un aumento de depravación moral, como creerán algunos, puesto que leyendo con atención los datos de la Memoria vemos que los delitos contra la propiedad se descomponen en robos y hurtos, no notándose aumento en los primeros y sí en los segundos, que no requieren la práctica—digámoslo así—que aquellos.

Los hurtos, estafas, etc., fueron en 1883 solamente 37, y en el año 1891 han sido 1234, mientras que los robos ascendieron á 269 en el primer año citado y á 184 en el segundo.

Asusta verdaderamente el pensar en la situación en que se habrán encontrado esos 1234 seres que agobiados por las necesidades se han visto obligados á hurtar para poder atender á la subsistencia de sus familias y subsistir ellos mismos.

Y hay que tener presente que no son solamente varones los delinquentes, sino también mujeres, aumentando el número de éstas en proporción extraordinaria, como puede verse de los datos siguientes: En 1889 las mujeres aprehendidas representan el 2,65 % de los delinquentes, y en el año 1893 se eleva ese tanto por ciento á un 6, representando por lo tanto el crecimiento del delito realizado por mujeres un 250 %.

La organización social queda estereotipada en esa cifra, demasiado elocuente y gráfica.

La burguesía, con su sistema económico, arroja los hombres á la desesperación, les quita los medios de subvenir á sus necesidades, y luego cuando éstos tienen que hurtar para poder vivir, cuando el instinto de conservación les hace tomar un pedazo de pan, los sepulta en la Penitenciaría cual si fueran los criminales natos de que habla Lombroso.

Una sociedad que de este modo trata de corregir los males que ella misma crea; una sociedad que encierra niños de 5 años de edad,

como ha sucedido en el presente año, por el grave delito de vender billetes de lotería; una sociedad que en vez de aprovechar los progresos de la ciencia, evitando sufrimientos á la Humanidad entera, quita el trabajo á una gran parte de los hombres y los deja que opten entre la indigencia y el robo; una sociedad así formada no merece más que la execración de todos los hombres sanos de espíritu.

En esta época, hasta la mujer se ve obligada, como ya hemos comprobado, á dedicarse al hurto, y eso que la prostitución, hija también de la burguesía, absorbe cantidad inmensa de desgraciadas.

Si ante ejemplos tan desgarradores, los obreros permaneciéramos indiferentes, mereceríamos, no que la burguesía nos arrojará á las cárceles, sino que ahorcara á todo el que robe un peso, al que adude un mes al caso, al que obligado por la miseria realizara la más mínima estafa.

Más, no creemos que los trabajadores vean apáticamente tal estado de cosas: hemos presenciado el entusiasmo que ha reinado en la reunión del 1° de Mayo, y creemos que engrandando las filas del socialismo, podremos entablar la lucha que se hace necesaria, para sacudir la indolencia burguesa gubernativa y aliviar en parte la crítica situación del obrero.

La relajación moral está muy unida á la miseria, y debemos tratar de abolir ésta para evitar aquella.

EDUARDO GARCIA.

Los padres de la patria

Los primeros economistas fueron hombres sinceros. No pudiendo comprender la verdad, su obra fué necesariamente incompleta; pero expusieron sin velos ni reticencias las leyes de la economía social, tales cuales creyeron observarlas, y en gran parte, como realmente son, sin que en esto demostraran una virtud excepcional, porque entonces las verdades económicas no eran tan ténidas como hoy; apenas se sospechaba su acción revolucionaria. Todavía ningún Donoso Cortés había acusado á la economía política de producir el socialismo como la víbora produce el viborezo.

Y ¿qué pensaban esos hombres de los señores de la tierra y del capital, que hoy se adjudican los títulos de capitanes de la industria, clase dirigente ó aristocracia nacional, y pretenden á cada momento representar los intereses generales de la nación y de los pueblos?

Refiriéndose á la clase de los fabricantes y capitalistas, dice Adam Smith: «La proposición de toda nueva ley ó reglamentación de comercio que venga de este orden, debe siempre ser escuchada con gran precaución, y no debe adoptarse nunca sin ser antes larga y cuidadosamente examinada, no sólo con la más escrupulosa, sino con la más desconfiada atención. Viene de una clase de hombres cuyo interés nunca es exactamente el mismo del público, que tiene generalmente interés en engañar y aún en oprimir al público, y que en realidad en muchas ocasiones lo ha enyañado y lo ha oprimido.»

Por su parte, Ricardo, después de estudiar la teoría de la renta, dice lo siguiente: «Los tratos entre el dueño de la tierra y el público no son como las operaciones comerciales en que el vendedor y el comprador pueden ambos ganar; sino que en ellos toda la pérdida está de un lado y toda la ganancia del otro.»

El público, á que se refieren Smith y Ricardo, es la masa del pueblo, la nación, la clase trabajadora. Qué hermosa tiene que ser su situación donde los dueños de la tierra y del capital imponen las leyes!

El invierno

Las hormigas trabajan en el verano para almacenar los alimentos que necesitan durante la estación del invierno. Felices de ellas que son dueñas del total del producto de su trabajo!

En cambio, nosotros los trabajadores nos hallamos en peor situación, que esos insectos; sin embargo, los que nos explotan siempre nos dicen que debemos imitar á esos industriosos animalitos, ahorrando parte de lo que ganamos, á fin de tener una reserva para cuando el trabajo es escaso ó por mal tiempo no se puede trabajar. Eso nos aconsejan precisamente aquellos que generalmente nada producen, pero que en cambio viven de la explotación que hacen á los trabajadores.

¡Ahorrad para mañana! Este es un consejo de aquellos que jamás han sido obreros, de aquellos que viven en medio de las mayores comodidades. Pero, ¿cómo es posible que los trabajadores podamos ahorrar, cuando el salario que nos dan en cambio de nuestro trabajo no alcanza para cubrir las necesidades más apremiantes de la vida? Esto es lo que no quieren comprender los usurpadores del producto de nuestro trabajo, y al afirmar que no lo quieren comprender lo hacemos porque cualesquiera de ellos pueden calcular los gastos domésticos que ellos tienen, y confrontar cómo puede vivir una familia obrera cuyo salario total nunca es mayor que lo que gastan los ricos tan sólo en comprar la carne? ¿Cómo es posible que los burgueses no se den cuenta exacta de que una familia obrera no puede vivir ganando un término medio de \$ 2.50 diario, trabajando un máximo de 20 días al mes? Sin embargo, con el mayor cinismo censuran el hecho de que los trabajadores traten de unirse para obtener aquellas mejoras que puedan dar por resultado aliviar en algo su miserable condición actual, y siempre afirman con el mayor descaro que en este país el obrero activo no sólo puede vivir con desahogo, sino también convertirse en pequeño propietario. Inútil es volver á demostrar con cifras lo contrario.

Sin embargo, lo haremos una vez más. Véase lo que tiene que gastar una familia obrera tan sólo con 4 hijos:

Pan.....	\$ 0.30
Carne.....	0.40
Leche.....	0.20
Verdura.....	0.10
Fideos ó arroz, etc.....	0.10
Kerosene ó velas.....	0.10
Yerba ó café.....	0.10
Azúcar.....	0.20
Albón.....	0.20
Grasa ó aceite.....	0.10
Alquiler.....	0.67
Cigarrillos ó tabaco.....	0.10

Total... \$ 2.57

¿Habrá uno sólo de esos que pregonan que aquí no puede ser mejor la situación de los trabajadores, que pueda decir que exajeramos en los cálculos que acabamos de exponer? Pues bien, ¿cómo es posible, entonces, el ahorro cuando si queremos comprar una prenda de vestir en un cambalache, tenemos que ayunar y obligar á un ayuno forzoso á nuestras compañeras é hijos?

¿Cómo es posible el ahorro cuando vivimos en inmundos chiqueros donde la higiene brilla por su ausencia, y, como es lógico que, son un foco donde se propagan las enfermedades; teniendo que suprimir la verdura, el café, yerba ú otro alimento para comprar un remedio casero, puesto que sólo en un caso muy grave podemos llamar á un médico, el cual, conforme sabe que vivimos en un conventillo, busca cualquier pretexto para no asistir.

Tal es la situación en que nos hallamos, la mayoría de los trabajadores en este país, donde la explotación no puede ser más desenfrenada, donde hay tantos millonarios, donde hay tanto derroche en lujo, etc.

Pronto los fríos de la estación se harán sentir; al salir de mañana antes de la salida del sol, para concurrir al trabajo, iremos tiritando de frío, por no tener ropa de invierno—mientras aquellos que viven á costa de nuestro trabajo, duermen el *delicioso sueño de la mañana* en confortables dormitorios cuyas mantas representan un capital. Nosotros, obligados por el hambre, tenemos que trabajar en talleres insalubres, ó á la intemperie mientras cae una garúa que cala los huesos, y en cambio nuestros *amos* se levantan á las 11 de la mañana, para pasar del dormitorio al comedor, con su estufa encendida para mantener una temperatura agradable; en cambio, nosotros que trabajamos desde las 7 de la mañana en ayunas, vamos á nuestras casas, donde gracias si hallamos un *zoquete de puchero*, y en el acto al trabajo. Los ricachones beben vinos generosos, y nosotros agua corriente, ó la de un pozo cuyas aguas están en la mayoría de los casos contaminadas por materias fecales. Nosotros tenemos que permanecer tiritando hasta las 5 de la tarde, y en cambio *los señores*, envueltos en riquísimos trajes de montar, van á ver *sus negocios*. Llega la noche: á nosotros, después de comer el sobrante del almuerzo, no nos queda más que acostarnos padres é hijos en un lecho común, acurrucarnos unos al lado de los otros para calentarnos mutuamente; en cambio, los burgueses después de estar *bien repletos*, tienen preparados sus ricos carruajes para asistir á la Ópera, etc.

¿Es justo, compañeros, que todo esto ocurra siendo nosotros los productores de la riqueza social? ¿Y aun seremos tan imbéciles que permaneceremos desunidos, para perpetuar nuestros males?

Si compañeros, la culpa de esta humillante situación la tenemos nosotros mismos.

Unámonos y reclamemos con la mayor energía todas aquellas mejoras que puedan conducirnos á nuestra emancipación, que será un hecho cuando nos hallamos apropiado de los instrumentos de trabajo, de manera que teniendo las colectividades el usufructo de éstos, cada obrero sea dueño del producto total de su trabajo.

Para llegar á este fin, debemos posesionarnos del poder político, para arrebatar á la burguesía los privilegios de clase que hoy tiene.

Y si á esto se opone la burguesía, entonces haremos uso de la fuerza, haremos la revolución armada.

Ah, burgueses, vosotros que derrocháis en los hipódromos, frontones, garitos, lupanares, etcétera; vosotros que chupáis cual verdaderas sanguijuelas el producto de nuestras fatigas, no contentos aun con esto nos miráis con desprecio; pero tened presente que si hasta hoy os halláis mareados por el bullicio de vuestras orgías y bacanales; si hasta el presente habéis tenido esperanza de que el obrero siempre sufriría con resignación la cadena de la esclavitud que vosotros les habéis remachado; tened presente que ya los obreros es-

tamos hartos de mantener parásitos, y que, cueste lo que cueste, caiga quien caiga, queremos una sociedad de obreros libres, honrados é inteligentes, dueños del producto total de su trabajo!

ADRIAN PATRONI.

La reducción de la jornada y sus efectos

Se ha repetido muchas veces que los salarios y la productividad, están en razón inversa de la duración del trabajo. Una nueva prueba nos dá el informe de la Cámara de Comercio de Brünn, en Moravia, correspondiente al 1894.

Este informe contiene cifras muy interesantes sobre los resultados que la disminución de la jornada ha dado en el departamento carbonífero de Rossitz.

La jornada es de 9 1/2 horas comprendido el tiempo de la entrada y salida de las minas.

El cuadro que sigue indica la relación entre la duración del trabajo, su producto y los salarios, antes y después de la adopción de la jornada de 9 1/2 horas. La elocuencia de los números no dejará dudas al respecto:

	1888	1893	1894
Duración del trabajo en horas.....	11	9 1/2	9 1/2
Producción media de los cortadores en quintales.....	23.8	26.6	27.45
Producción media de todos los mineros.....	8.8	8.91	8.91
Salarios en francos: cortadores.....	3.10	3.80	3.80
Cortadores de piedra...	3.45	4.10	4.20
Carretilleros.....	2.30	2.60	2.60
Cargadores.....	1.75	1.80	1.80
Relación entre los salarios de 1888 y 1894...	100	151	151

De manera que la producción del trabajo, por efecto de la disminución de su duración, ha aumentado comparativamente desde el año 1888, en un 16 % y los salarios más de 50 %.

Los pequeños propietarios

Nuestros economistas asalariados, para defender la gran propiedad explotadora no saben hacer otra cosa que invocar la pequeña propiedad, como si tal defensa no fuese la mejor condena de su desgraciada tesis.

Los socialistas no combaten la pequeña propiedad no explotadora, pues sus golpes van dirigidos contra el *capitalismo*, contra la propiedad que permite á los propietarios vivir ociosos.

Pero nuestros adversarios no quieren en-

el que quiere hoy hacer creer que se interesa por su causa!

Como todo en él es hipocresía, juega con cartas dobles.

Por un lado algunos de sus doctores hacen la crítica de la sociedad actual adoptando nuestros argumentos socialistas, y por otro lado, en lugar de adoptar nuestra solución, que es el verdadero problema social: la supresión del régimen capitalista y de la propiedad individual, proponen volvernos cien años atrás; es decir á las corporaciones y á la burguesía. Al hacer esta propaganda, declaran irónicamente que es para contrarrestar nuestro socialismo.

He aquí, en efecto, lo que declaraba hace algunos meses el más autorizado de estos clericales, el conde de Mun, en la clausura de los clubs católicos (congreso de San Briéux, Noviembre 19 de 1894):

« En el principio fueron los cristianos quienes aplicaron en la clase trabajadora y en la organización profesional los medios prácticos para luchar contra el socialismo.»

Así pues, no inventamos nada; ellos mismos lo dicen. Si los clericales parecen interesarse respecto á la situación de los obreros, á la causa de los proletarios, es únicamente para combatir el socialismo, que se presenta á todos los explotadores y egoístas—teniendo ambos vicios los clericales,—más temible que la revolución de 1789.

Cuando realicemos nuestros anhelos, ¡adiós la dominación abusiva, la explotación desvergonzada del pueblo por el clericalismo y el capitalismo! Se concluirán los beneficios escandalosos de toda clase que esta explotación

tenderlo; ellos argumentan que el socialismo hallará un gran obstáculo en los pequeños propietarios, y suelen citar la Francia, donde—dicen—la pequeña propiedad domina.

Y bien; los hechos prueban que quien destruye la pequeña propiedad es precisamente el capitalismo.

He aquí una prueba gráfica de lo que decimos, respecto á Francia misma, donde en efecto en 1848 la pequeña propiedad era todavía en voga.

De una colección de datos publicados hace poco tiempo por el gobierno francés, resulta que la pequeña propiedad, ó sea aquella que es poseída por personas que disponen menos de 5 hectáreas de terreno, está frente á la grande en la proporción que resulta del siguiente cuadro:

Pequeña propiedad	Grandes propietarios
TERRENOS pertenecientes á grandes propietarios	

Este hecho demuestra, pues, que cada año la propiedad grande se vuelve más grande, con perjuicio de la pequeña propiedad que se empobrece más cada hora.

Y por esto los pequeños propietarios, advirtiendo que son víctimas de los capitalistas, hacen causa común con los proletarios, pues ellos tampoco tienen otra esperanza que el socialismo, el único que barrerá todos los que comen y engordan á costillas de los otros.

(Era Nuova, de Génova).

La luz se hace

La organización de carpinteros de los Estados Unidos realizó últimamente un plebiscito respecto de la acción política independiente y del Partido Socialista Obrero. 312 organizaciones locales respondieron al *referendum*. El mayor número de votos fué 6112. El resultado fué el siguiente:

En favor de la acción política independiente, 4287 contra 1531.

En favor del Partido Socialista Obrero, 3585 contra 1792.

Esto prueba una vez más que las grandes uniones gremiales están cansadas de la táctica antigua é incompleta que han seguido hasta ahora, y que pronto confiarán á la boleta electoral la realización de las reformas económicas que desean.

procura á toda, la gerarquía clerical y burguesa.

Desaparecerá la tranquila pereza de vuestros gobernantes y de esos que viven de holganza creándose riquezas abusivas haciendo trabajar los otros.

Es esta la causa de que el socialismo sea aborrecido por toda esa caterva burguesa y clerical!

Sin embargo, no hay más que este socialismo, el nuestro, que pueda concluir con la explotación del hombre por el hombre, con todas las iniquidades sociales, con todos los fraudes y todos los crímenes que se desarrollan en la vida actual. Este socialismo no se basa únicamente en razones sentimentales de equidad y de justicia, sino que se funda en la observación meditada de hechos históricos y en la marcha de la producción capitalista.

En lo primero, porque no habiéndose quedado la humanidad estacionaria durante varios siglos, progresa y progresará siempre hacia la emancipación bienhechora del hombre.

Del mismo modo que hemos visto desaparecer la teocracia inamovible de los egipcios, la esclavitud horrible de la antigüedad con todas sus crueldades y sus crímenes; de igual manera que desaparecieron los siervos, homínimos de esclavos, así ha de concluir el PROLETARIADO que es la forma más hipócrita de la explotación humana.

La humanidad no puede quedar estacionaria, y salvo un retroceso temporal, el progreso hacia la emancipación del obrero es cierto, y apercibimos en lo lejano horizonte el día hermoso de la revolución social que hará desaparecer tantas injusticias y elevará

El consumo de carne

EN ALEMANIA

En el último Libro anual estadístico de las ciudades alemanas, el doctor Hirschberg publica á este respecto algunas cifras interesantes. Ellas prueban que durante los últimos años el consumo de carne ha disminuido gradualmente en las grandes ciudades alemanas, y que, al mismo tiempo, ha aumentado la proporción de carne de burro, de caballo y de perro consumida por la población trabajadora.

En Chemnitz, ciudad exclusivamente industrial, el consumo de carne fué en 1888 de 106.6 kilogramos por cabeza de la población, y en 1892 de 99.1 kilogramos. En Munich el consumo baja de 99 á 78.1 kilogramos en el mismo tiempo. En Berlín de 85.1 kilogramos en 1888, á 69.8 en 1892. En Dresde las cifras son 73.5 y 69.4 respectivamente. En Stuttgart 72 y 68.6 kilogramos. En Bremen el consumo baja de 62.6 á 59.4 kilos. Por fin, en Breslau, donde se come menos carne, de 46 á 44.5 kilogramos por cabeza y por año. Minimum en 1890: 42 kilos.

¿Cuántos burros, caballos y perros se comieron en Alemania durante el año 1892?

Burros muy pocos: unos 35.

El número de perros fué mucho mayor, ascendiendo á 500, de los cuales 271 fueron consumidos en Chemnitz, que, como se ha visto, á pesar de ser una ciudad de trabajadores, hace un gasto de carne relativamente alto; hay allí despachos en que se vende casi exclusivamente carne de perro. En Dresde el kilogramo de carne de perro cuesta de 50 á 60 pfenig (12 á 15 centavos oro).

El número de caballos carneados, para cada 1000 habitantes, está indicado en los cuadros siguientes:

Ciudades de más de 200.000 habitantes

Breslau.....	11.8
Berlin.....	6.9 (de los cuales 450 para el Jardín Zoológico).
Magdeburgo.....	5.9
Munich.....	4.9
Colonia.....	4.3
Leipzig y Dresde.....	4.0

Ciudades de 100 á 200.000 habitantes

Estrasburgo.....	10.9
Bremen.....	10.4
Düsseldorf.....	8.1
Hanover.....	8.0
Königsber.....	6.2
Frankfur s. el M.....	4.4
Krefeld.....	4.0
Chemnitz.....	3.6
Nurenberg.....	3.5
Brunswick.....	1.8
Stuttgart.....	0.9

Ciudades de menos de 100.000 habitantes

Görlitz.....	16.7
Metz.....	9.9
Kiel.....	8.9
Lübeck.....	7.4
Frankfurt s. el O.....	6.7
Dortmund.....	6.5
Duisburg.....	6.4
Kassel.....	6.0

al proletariado á la igualdad económica y social, sin la cual la pretendida igualdad ante la ley y política son ilusorias.

La otra base del socialismo moderno es la observación de la producción capitalista, la cual, ayudada de las máquinas, centraliza cada vez más los capitales y colectiviza el trabajo.

La centralización de los capitales y de todas las riquezas se realiza entre algunos, gracias á la propiedad individual, y se engendra con la expropiación gradual de los pequeños productores y de todos los pequeños capitalistas en general. Los dueños de diligencias de antaño han sido reemplazados por las grandes compañías ferrocarrileras; las modestas fraguas, por los altos hornos y las titánicas herrerías; las humildes tiendas desaparecen paulatinamente, sepultadas, bajo la grandeza de las colosales casas que se edifican sobre las ruinas de aquellas.

El número de quiebras aumenta diariamente en todos los países, y los pobres fallidos, arruinándose, caen en el proletariado y pierden no sólo el pan de su familia, sino hasta su honor y sus derechos cívicos.

La misma desgracia los arruina y los deshonra.

Este fenómeno de la imposibilidad de la lucha del pequeño capital contra el grande, se ha desarrollado hasta tal punto que un economista americano ha dicho que actualmente, en los Estados Unidos, para emprender un negocio cualquiera y no estar seguro de ir hacia la quiebra, es preciso un capital mínimo de doscientos cincuenta mil pesos fuertes.

(Continuará).

CLERICALISMO Y SOCIALISMO

POR

P. ARGYRIADÉS

TRADUCCIÓN

DE

MANUEL GÉRALDI

Las discusiones del abate Maury contra la abolición de los privilegios del clero, contra la supresión de la nobleza, de los títulos hereditarios, de la librea, de los monumentos de servidumbre, nos indignan aun hoy al recordarlos.

Este insolente é irascible abate declaraba en plena Constituyente, que él poseía ochocientos establecimientos agrícolas! ¡Cuántos engaños, robos y protestas inicuas le habrá sido necesario llevar á cabo contra el pobre pueblo para acumular tales riquezas!

El clero no ha sido en todos los siglos y en todas las naciones, más que el flagelo del proletario, propagando la ignorancia, sirviendo á los tiranos de instrumento de opresión, y oprimiendo él mismo de un modo desvergonzado é implacable á los trabajadores, hasta el dichoso día en que los filósofos, desenmascarando sus imposturas y sus infamias, lograron debilitar su poder y abrir los ojos á sus tanto crédulas víctimas!

¡Y es ese clero nefasto para el progreso de la humanidad y para la libertad del obrero,

RETRATOS

CARLOS MARX

Hemos recibido una nueva remesa de retratos. Este grabado tiene un tamaño de 25 por 35. Se vende en la Administración de LA VANGUARDIA á \$ 0.50

La comparación de estas cifras con las de los años anteriores demuestra que en Alemania, lo mismo que en Francia, el consumo de carne de caballo aumenta. Es decir, de año en año la miseria obliga á la clase obrera á alimentarse más barato, y á consumir las carnes más inferiores, como las de perro y de caballo.

Explotación vergonzosa

Existe en esta capital una fábrica de tejidos llamada «San Carlos» situada en la calle Victoria núm. 1941, en la que trabajan unas 300 obreras, y á las cuales para obtener ocupación se les impone que formen parte de la «Sociedad de Socorros Mútuos San Carlos», encargándose sus propietarios, R. Montero y C^o, de descontar de los salarios el importe de las cuotas mensuales. Y si protesta alguna, se le despide sin más trámites.

Hay que tener en cuenta que la famosa sociedad no socorre á ninguna socia hasta después de un año de estar inscrita, pero como la mayoría de las obreras no alcanzan á estar éste tiempo en la casa, resulta que ese dinero (cuyos cajeros son los propietarios de la fábrica) se acumula para socorrer á un caso imprevisto ó para aumentar el capital social.

¿No es esto un robo hecho con maña?

Paso á la emancipación!

IV

Cuando, compañeros de Sola, acabaréis de ser juguete de los explotadores criminales que os hacen pasar por las más grandes humillaciones, sin ninguna protesta de vuestra parte.

Hoy que los trabajadores de todo el universo luchan en defensa de sus derechos, es un crimen vuestro indiferentismo hacia la emancipación.

Séis unos insensatos al sufrir por más tiempo en el silencio y la quietud lo que sufrís, ó tal vez somos los equivocados nosotros los que luchamos por la regeneración obrera? Tal vez tendríamos que ingresar en la sociedad ferroviaria que á vosotros os impusieron y aceptasteis tan sólo para conservar el derecho de pagar multas y por ser iniciada por un individuo que fué parte interesada de las mil veces bochornosa Cooperativa de consumo de obreros (siempre los mismos perros con diferentes collares), en la cual, como se sabe, en 18 meses de vida desaparecieron 17.000 \$ desembolsados por los trabajadores que diciendo no tenían 50 centavos para una sociedad de resistencia, entregaron hasta 200 \$ para la Cooperativa á los que hoy no tienen ningún escrúpulo en haceros pagar multas cuando tenéis un dolor de barriga ó cometéis otro delito semejante.

¿Vosotros sois los trabajadores del año 89? No. Vosotros sois y seréis unos desgraciados pobres de espíritu mientras no hagáis sentir vuestra voz en nuestra sociedad de resistencia para reclamar un término á los sufrimientos que os infligen.

Se sabe que cierto encargado hizo una gran propaganda para haceros inscribir en la aristocrática asociación ferroviaria, tal vez ganando su comisión por cada borrego que encontraba para la esquina. Ya no se duda que hay encargados que son perros de presa, y más adelante estamparemos sus nombres en estas mismas columnas para hacerles ocupar el rango que les corresponde.

También os dijeron que el presidente de la ferroviaria sería el señor Warros, vuestro gerente, quien dice que el capital no tiene Dios, y si tiene el derecho de explotaros y humillaros, manteniéndoos dóciles á su voluntad.

Para cambiar vuestra situación tenéis de vuestra parte la fuerza, no la fuerza arma-

da, sino la de vuestra unión, que es la más formidable.

Nuestros consejos y nuestra condenación turbarán vuestra mortal indiferencia, mientras no os convenzáis de la necesidad de tomar parte en la lucha que libran ya muchos de vuestros compañeros para obtener su emancipación, para extirpar la cruel explotación capitalista.

Esto se alcanzará tan pronto como los trabajadores sean hombres conscientes y sepan formar una cadena de unión por medio de las sociedades gremiales, piedra fundamental de nuestra regeneración.

Si permanecéis en vuestra actitud, y aun nos recrimináis por la franquesa con que por ello os criticamos, contestaremos con el grito de: ¡atrás vosotros que sólo pensáis en vuestro egoísmo, y dad paso á la emancipación!

R. P.

EXTERIOR

ALEMANIA

La Comisión parlamentaria para el estudio del proyecto contra los partidos subversivos ha terminado sus trabajos. En la emulación reaccionaria de los partidos conservadores, fué el centro quien ganó la palma. Según las intenciones de los nacionales-liberales, la ley debía tender únicamente á la comprensión de la clase obrera; pero los católicos pusieron á precio su apoyo, pretendiendo en pago una serie de parágrafos en odio á la ciencia y á la cultura moderna. Y vencieron.

Quien, pues, en el porvenir ose poco respetuosamente expresar sus dudas sobre la infalibilidad del papa y sobre la immaculada concepción, se expondrá á sufrir hasta tres años de prisión.

Así, una ley que originariamente debía tender solo á proteger la explotación capitalista, resultará además de esto, un arma defensiva de la ignorancia y de la superstición.

Esto demuestra que se acentúa y se caracteriza la división entre la burguesía y el proletariado: éste, acogido al socialismo, representa y defiende el progreso, las libertades y los derechos conquistados por el pueblo á costa de tanta sangre; aquella, en sus tribulaciones al ver acercarse la última hora de su existencia, se aferra al oscurantismo, á la doble tiranía del sable y la religión que antes aborreciera y condenara energicamente.

—Los estudiantes de la universidad de Berlín se han dirigido á sus compañeros de toda Alemania, para enviar al Reichstag una protesta colectiva contra las leyes anti-socialistas.

La prensa liberal y radical de Berlín siguen una enérgica campaña contra esta misma ley.

La *Frankfurter Zeitung* enviará al Reichstag una petición firmada por 21.000 de sus lectores, todos ellos opositores á dichas leyes.

La *Berliner Tageblatt* ha iniciado una petición igual, habiendo ya reunido hasta 75.000 firmas. Todos los consejos municipales fueron citados para protestar contra las leyes socialistas, reuniéndose el sábado pasado.

Los delegados reunidos en esta asamblea, representaban á 150 municipalidades.

El congreso adoptó en medio de aplausos una resolución de protesta, la que será presentada al Reichstag.

Otras 300 municipalidades habían ya anteriormente resuelto prestar su ayuda á las resoluciones que adoptara este congreso, que no es sino una manifestación del sentimiento popular contrario á dichas leyes.

Se cree que á consecuencia de esta protesta general, el Reichstag rechazará estas leyes, bajo cualquier forma que sean presentadas.

—La declaración de Singer en el Reichstag oponiéndose, en nombre de la minoría socialista, á que se votase la proposición para felicitar á Bismark con motivo de su aniversario, está concebida en los siguientes enérgicos términos:

«El Partido Socialista cemetería una indignidad si votase la moción relativa á honrar un hombre á quien sus propios actos deshonrarán eternamente. Por otra parte, ¿qué motivo hay para que honremos al príncipe de Bismarck? ¿Ha sido él otra cosa que un brutal aspirante á aplastarlo todo bajo su pesada armadura de coracero? ¿Su política? Jamás ha tenido más que un objeto: su interés personal, mezquino y codicioso.

«No le reconozco más que una cualidad: la de buen padre de familia. A todos los suyos los ha colocado en los mejores destinos del

Estado y proporcionádoles descaradamente inmensos tesoros arrebatados á la nación.

«En resumen: es un hombre ruin y malo. Desafío á sus defensores á que hallen en su larga vida una acción inspirada por una idea generosa, ó un sentimiento que obedezca al espíritu de humanidad.

«Eijo en el porvenir, lleno de confianza, el gran Partido Socialista se aparta de ese hombre, que le recuerda únicamente el espectáculo triste de un pasado lleno de vergüenza y de ingnomias.»

FRANCIA

En los últimos días de Marzo tuvo lugar en Leus un Congreso de mineros franceses.

Entre las deliberaciones tomadas figura la referente á las cajas de pensiones y de socorro, reguladas actualmente por una ley de 1894. Esta asigna para la constitución del fondo de pensiones el 4^o del salario, mitad á cargo del empresario y mitad á cargo de los obreros. Para las cajas de socorro, en tanto, la contribución es del 2% por parte de los obreros y sólo de la mitad por parte de los empresarios.

Fué adoptado el principio ya establecido en un proyecto de ley presentado por Guesde á la Cámara, según el cual las cajas de socorro y de pensiones serían mantenidas solamente por los empresarios, obligados á entregar el 6% sobre el salario efectivo de los obreros para el fondo de pensiones y el 4% para las cajas de socorro.

El pensamiento de Guesde es que tales contribuciones deben jurídicamente representar para los empresarios un gasto necesario de la industria, como las reparaciones ó los gastos de manutención.

Respecto á los infortunios del trabajo, el Congreso votó un orden del día excitando al Gobierno á recordar el proyecto de ley presentado á la Cámara en 1893, y acordó reclamar un mínimo de renta anual por cada infortunio que traiga consigo la inhabilidad para el trabajo. Este mínimo debería ser de 600 francos para los hombres y de 360 francos para las mujeres; cuanto á las viudas, debería ser del 25% del salario del marido, siempre que tal cuota no descendiera abajo del mínimo de 360 francos. Respecto á los obreros heridos, además del reembolso completo de los gastos de enfermedad, debería corresponderles la mitad del salario, no menor, en cada caso, de 2 francos al día.

La Cámara discutió el modo de emplear los dos millones asignados en el presupuesto de este año á las pensiones para los obreros viejos. Si se tiene en cuenta la suma, la cuestión es de poca importancia: no pueden bastar ciertamente dos millones para resolverla; pero la cuestión es igualmente de principio, porque respalda la forma de toda la organización de las pensiones obreras.

Dos sistemas se hallaban frente á frente. El primero es el de la comisión de previsión, consistente en un premio dado por el Estado á los obreros que ya realizaran por su cuenta un ahorro, mediante la entrega personal de cantidades á la Caja nacional de las pensiones.

El diputado Leydet combatió tal sistema, mostrando cuán injusto es favorecer solamente á los obreros á quienes fué dable sustraerla á la miseria, abandonando á aquellos que, durante una larga vida de trabajo mal remunerado, no llegaron á realizar la más pequeña economía. Y propuso que los dos millones fuesen distribuidos á todos los obreros que, pasando de los 70 años de edad, estén completamente faltos de recursos.

La proposición Leydet, apoyada por Jaurés y por Vaillant desde la tribuna parlamentaria á nombre del grupo socialista, fué combatida, además, bajo el pretexto de que reduciría la pensión obrera á una simple limosna. No; contestaron los socialistas, la pensión no es ni un premio al ahorro, ni una limosna social; ella es por parte de la sociedad, á la cual el trabajador hizo vivir en sus días de vigor físico, el pago de una deuda. Y cuanto más el obrero ha sido imposibilitado para ahorrar sobre su mezquino salario, tanto mayor es su derecho sobre la sociedad el día en que queda inútil para el trabajo.

En la votación, el proyecto Leydet fué rechazado con pequeña mayoría.

—Todos los consejeros municipales socialistas de Francia acaban de ser convocados á un congreso que se celebrará en París el 15 de julio próximo. El objeto de ese congreso es adoptar medidas para mejorar la situación de la clase obrera.

BÉLGICA

A fin de evitar el derramamiento de san-

gre obrera que el gobierno ha mostrado apeteer con su actitud provocativa é insolente, el Partido Obrero ha insistido de aconsejar la huelga general si se votaba el proyecto de ley electoral para los municipios presentado por aquél al parlamento.

He aquí su declaración sobre dicho particular:

«El Partido Obrero, reunido en congreso extraordinario, ha confiado á los individuos de su Consejo General la misión de dar la señal de la huelga si la ley comunal contenía disposiciones inaceptables.

«Esta huelga, protesta legítima contra la ley de las cuatro infamias, la queríamos pacífica y legal.

«Los motines de Lieja, los fusilamientos de Renaix, la excitación que reina entre los obreros todavía no organizados, nos dan la convicción de que no tendría ese carácter y de que nos conduciría á una implacable represión.

«En estas condiciones, nos negamos á sacrificar vidas humanas para impedir la votación de una ley que durará muy poco, porque está desde ahora condenada por el sufragio universal, del que se ha sorprendido la confianza y desconocido la voluntad.

«Por esto, el Consejo General, de acuerdo con todos los diputados socialistas y por voto unánime, manifiesta que no da la señal de declarar la huelga, é invita á todas las agrupaciones del Partido Obrero á que emprendan una incansante propaganda para derogar la ley comunal y establecer el sufragio universal.»

La actitud del Consejo general del partido en circunstancias tan graves es tanto más merecedora de admiración.

El gobierno estaba dispuesto á una resistencia á todo trance; una clase había sido reclamada bajo las armas, otra iba á serlo; la policía había recibido ya órdenes severas y precisas; en el centro mismo de Gante fueron colocados cinco cañones; se sabía que los superiores habrían hecho fusilar inmediatamente á los soldados que dispararan al aire. Los conflictos sangrientos ocurridos en Lieja y en Renaix eran como un aviso de hasta dónde el gobierno estaba dispuesto á llegar frente á un movimiento general de la clase obrera.

El Consejo general del partido, llamado á decidirse entre el espíritu de rebelión de la población obrera, y el propósito bien declarado del gobierno de procurarse, con un baño de sangre, un título de mérito ante la burguesía, consideró que la huelga general habría seguramente concluido en una derrota, á la cual sucedería una reacción formidable, tal vez por varios años. Declararse por tal medida extrema en semejantes condiciones, ¿no era quizás hacer el juego del gobierno y de la reacción?

Y no constituía, además, un acto de locura del punto de vista político y parlamentario? Ya que la huelga del 1893, que había, por otra parte, encontrado al gobierno enteramente desprevenido, tendía á obtener el sufragio universal por medio de una reforma de la Constitución, esto es, por una vía que no está abierta con tanta frecuencia. Hoy, en tanto, se trataba de una ley ordinaria, la cual producirá el mal que pueda, pero que será efímera, pues en el próximo año las elecciones que tendrán lugar en la mitad de los distritos de Bélgica, mandarán sin duda una representación bastante fuerte para derogarla.

Existe además la circunstancia de que los distritos vacantes son precisamente, en la mayor parte, los ocupados hoy por los clericales y por los democrático-cristianos; la actitud de éstos hoy, va á resultar seguramente para los socialistas un arma potentísima entre los electores obreros.

El Consejo general del partido socialista no ha querido, pues, arriesgar un trabajo de organización de diez años en una empresa donde el gobierno lo tenía todo para ganar. El diputado Vandervelde, en la federación obrera de Bruselas, haciendo notar los sarcasmos de los reaccionarios sobre la «prudencia» de los socialistas, exclamaba: «Preferimos los sarcasmos á la terrible responsabilidad de haber conducido inútilmente á la matanza á millares de víctimas.»

—La ley comunal, tras reñido debate sostenido principalmente por la minoría socialista, ha sido aprobada por 85 votos contra 52.

Aunque dicha ley no tiene otro objeto que impedir á los trabajadores se apoderen de los municipios, no lograrán su objeto los burgueses belgas, pues no obstante los privilegios que en ella se concede á los explotadores, el Partido Socialista, que es cada vez más numeroso, conseguirá abrir las puertas de los Ayuntamientos.

Para que nuestros lectores puedan apreciar cómo se han portado los diputados socialistas

en el debate de la susodicha ley, y juzguen además, la diferencia que hay entre esos verdaderos defensores del pueblo y los que por aquí tenemos, transcribiremos a nuestras columnas algunos de sus discursos.

ESPAÑA

Los obreros empleados en la explotación del mineral de cobre de las minas de Río Tinto (provincia de Huelva), se han declarado en huelga en número de más de 400.

En los alrededores de Bilbao hay también dos mil mineros en huelga.

La mayor parte de las minas de hierro de Bilbao están paralizadas.

Tanto los mineros de Río Tinto como los de Bilbao no están dispuestos a volver a las minas si no les conceden rebaja en las horas de trabajo y un corto aumento en el salario.

URUGUAY

El 3 del corriente se declararon en huelga los obreros zapateros de la fábrica de los señores Zárate, Ibarra y C^o, en Montevideo, pidiendo aumento de salario, pues lo que actualmente ganan no es suficiente para cubrir los gastos de primera necesidad.

MISCELÁNEA

La maquinaria del cuerpo humano

El cuerpo humano es la máquina más perfecta a la vez que la más delicada y que contiene mayor número de piezas, cada una de las cuales desempeña diferente papel y es esencial para el buen funcionamiento de todas las demás. Muchas de ellas se pueden suprimir sin destruir la máquina, pero esto no impide que se haga sentir su falta.

El número de huesos de que se compone el esqueleto, no baja de 263. Los músculos son próximamente 500. La longitud del canal alimenticio no baja de 32 pies. La cantidad de sangre que circula por el cuerpo de un adulto es, en promedio, 30 libras, que es la quinta parte del peso total. El corazón tiene 6 pulgadas de largo, y 4 de diámetro: sus pulsaciones son 70 por minuto, 4.200 por hora ó 100.800 cada día. Cada pulsación hace pasar al canal circulatorio dos onzas y media de sangre. Toda la sangre del cuerpo pasa por el corazón en tres minutos. El trabajo mecánico que desempeña este órgano en un día es equivalente al que se necesita para levantar una tonelada de peso a la altura de 122 pies. Los pulmones, cuando están en un grado normal de inflamación, contienen muy cerca de un galón de aire. Generalmente respiramos 1.200 veces en una hora, inhalando 600 galones de aire. El total de la superficie de las celdillas de los pulmones pasa de 20.000 pulgadas cuadradas y es igual a la de un cuarto que tenga 12 pies por lado. El promedio del peso de los sesos de un adulto es en el hombre de 3 libras 8 onzas y en la mujer 2 libras 4 onzas. Los nervios todos están en comunicación con los sesos, ya sea directamente ó ya por medio de la médula de la columna vertebral. El número de estos nervios, incluso sus ramificaciones, no baja, probablemente, de diez millones. La piel se compone de tres capas, y su espesor varía entre un octavo y un cuarto de pulgada. Como la presión atmosférica es de unas 14 libras por pulgada cuadrada, el cuerpo humano está sujeto a una presión media de 40.000 libras. Cada pulgada cuadrada de piel tiene 3.500 poros, cada uno de los cuales puede compararse a un pequeño tubo de desagüe de un cuarto de pulgada de largo, dando una longitud total, contando todos los del cuerpo, de 201.166 pies.

La estatua de la Libertad

La estatua más grande que existe es la de la Libertad, construida por el escultor Bartholdi y situada en la entrada del puerto de Nueva York. Su peso es 199.760 kilogramos. La altura del cuerpo de la estatua es de 46,5 metros; la del pedestal, 28 metros; la de la base, 16 metros; la longitud de un dedo, 2,5 metros y la de la nariz, más de 1 metro.

Qué maravillas no se realizarán el día que las fuerzas necesarias para ello dejen de estar en manos y a disposición de unos cuantos individuos (los capitalistas), quienes calculan la importancia de una obra no por la utilidad ó la gloria que reporte a los pueblos, sino según el tanto por ciento de beneficios a percibir sobre el capital empleado en ella!

MOVIMIENTO OBRERO

Federación Obrera

El viernes de la semana anterior tuvo lugar la reunión de los delegados de las sociedades de Carpinteros, Hojalateros, Toneleros, Sastreros, Tabaqueros, Constructores de carruajes, Tipógrafos, Herreros y Fideleros, quedando definitivamente constituida la Federación Obrera, y nombrándose una comisión encargada de redactar los reglamentos internos.

Baradero.

Como tienen conocimiento, nuestros lectores, el 1º de Mayo se declararon en huelga los oficiales sastres de esa localidad, los cuales pedían un aumento de salario de un 25 %.

Después de dos días, obtuvieron un triunfo completo, por cuyo motivo recibieron felicitaciones de obreros de esta Capital y de varios pueblos de la provincia y del interior.

Santa Fe

La fiesta del 1º de Mayo celebróse con el mayor entusiasmo. Tuvo lugar una reunión pública, en la cual varios trabajadores pronunciaron entusiastas discursos.

Por iniciativa de varios compañeros quedó constituida una agrupación obrera, que ya cuenta con más de 100 afiliados.

Carpinteros galponeros

Desde el sábado anterior están en huelga los obreros de este gremio solicitando \$ 0,50 por hora.

Con este motivo se reúnen todos los días en el local del café del Chalet, Cangallo y Maipú.

Varios han sido los empresarios que ya han accedido al aumento solicitado.

El número de huelguistas pasa de 250.

Herreros, mecánicos y anexos

La Comisión Directiva de esta sociedad ha resuelto dejar de cooperar a la publicación de *La Unión Gremial* por haberse apartado este periódico de su programa, publicando un artículo anarquista sobre el 1º de Mayo.

A los oficiales tejedores

Y A LOS OBREROS EN GENERAL

Compañeros: Salud!

La Comisión encargada de hacer los trabajos indispensables para unir y organizar el gremio de tejedores cree de su deber, ahora más que nunca, cuando todos los obreros muestran anhelo del mejoramiento de su precaria situación invitarlos a formar parte de la sociedad de resistencia que los tejedores de la fábrica de Dell'Acqua y C^o han iniciado, y que puede decirse es un hecho.

¿Cuál es el móvil que nos guía al formar esa unión de los tejedores, que de saberla comprender, ha de ser en lo sucesivo de provecho para todos?

Son muchas las razones que podríamos exponer; pero la Comisión, para no molestar mucho vuestra atención, se limitará lo más posible a fin de que en pocas palabras os formeis un cabal juicio de la necesidad que tenemos de marchar unidos por medio de la asociación.

Bastará solamente recordar la huelga que hace ap nas año y medio sostuvieron los infortunados tejedores de la fábrica de Prat; huelga de funestas consecuencias para esos compañeros, que se vieron en la imprescindible necesidad de someterse al yugo del patrón enriquecido por el sudor del obrero. ¿Y todo por qué? Por la falta absoluta de unión, porque los demás obreros eran indiferentes ante la lucha empeñada por aquel puñado de valientes, en vez de ayudarles a vencer.

Además los tejedores no ignoramos que hace poco más ó menos 8 meses se inauguró la fábrica de tejidos de la calle Corrientes y Serrano. Esta fábrica; en opinión de muchos de nosotros, era una esperanza, por muchos conceptos, al principio de su fundación; pero después ha sido una verdadera decepción.

En el transcurso del tiempo mencionado, son dos veces ya que tocamos las funestas consecuencias de rebajar la mano de obra, y tan es así, que hoy casi puede decirse que trabajando como desesperados, apenas ganamos lo suficiente para las necesidades más apremiantes de la vida.

En semejante situación, los tejedores de la citada fábrica ven que el único remedio que debe aplicarse es fomentar la unión de los

obreros de las artes textiles y unirse a la Federación de los Trabajadores, si así lo creemos prudentes todos.

Nosotros mismos nos hacemos culpables del mal que sufrimos y de la miseria que nos amenaza, y nosotros mismos somos lo suficiente para hacernos valer y respetar el derecho que por todos conceptos nos asiste.

Por estas razones, la Comisión aplaudió la idea de un núcleo de tejedores de la citada fábrica respecto a formar la Sociedad de resistencia, y la misma Comisión y los iniciadores no dudan un solo instante de que todos los compañeros de las demás fábricas acudiréis al llamamiento de vuestros hermanos de trabajo.

COMPANEROS:

Es hora ya de que despertemos del letargo en que estamos sumidos, é imitemos a la mayor parte de las artes y oficios, que poco a poco van asociándose cada una por sí y luego formarán parte del grueso del ejército proletario, que es la Federación Obrera.

Adelante y no desmayemos ante la obra emprendida, que de hacerlo así, podremos defender victoriosamente nuestros intereses.

La unión es fuerza, y sin ella no hay manera de hacer respetar el derecho del obrero.

¡VIVA, PUES, LA UNIÓN DE LOS TRABAJADORES, Y ABAJO LA INICUA EXPLOTACIÓN CAPITALISTA!

Buenos Aires, Mayo 12 de 1895.

La Comisión.

NOTA.—En la reunión general a la que todos estáis invitados, y que se verificará el domingo 19 del corriente mes, a las 10 de la mañana, se tratará la siguiente

ORDEN DEL DIA:

- 1º Inscripción de los que quieran formar parte de la Sociedad.
- 2º Formación de la Comisión Directiva.
- 3º Nombramiento de una Comisión que se encargue de redactar los reglamentos.
- 4º Proposiciones generales.

El local de la reunión está situado en la calle 2ª Serrano entre Corrientes y 2ª Cuyo. Café Franco Suizo (Villa Crespo).

REUNIONES

FASCIO DEI LAVORATORI

Se invita a los afiliados a la reunión extraordinaria que tendrá lugar el domingo 12 del corriente, a las 2 p. m., en la calle San José núm. 7, para continuar la discusión sobre el proyecto de la nueva organización del Fascio.

El Secretario.

PINTORES

Se convoca a los socios a la asamblea general ordinaria que tendrá lugar el domingo 12 del corriente a la 1 de la tarde, en el local de costumbre, Rodríguez Peña 353, para tratar la siguiente

ORDEN DEL DIA:

- 1º Lectura del acta anterior.
- 2º Fiesta en Barracas.
- 3º Protesta presentada por el compañero Patroni sobre *La Unión Gremial*.
- 4º Asuntos varios.

La Comisión.

Grupos Socialistas

Centro Socialista Obrero, Europa 1971.
Fascio dei Lavoratori, Europa 1971.
Les Egaux, Alsina 1522.
Club Vorwärts, Rincon 1141.
Centro Universitario Socialista, Europa 1971.
Club Vorwärts, Buen Orden 411, (Rosario de Santa Fe).

Centro Socialista Obrero

1971 EUROPA 1971

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de París; *Critica Sociale*, Milán; *Lotta di Classe*, Milán; *Il Grido del Popolo*, Turin; *L'Èra Nuova*, Génova; *Il Comune di San Remo*, San Remo; *El Socialista*, Madrid; *El Grito del Pueblo*, Ali-

cante; *Le Socialiste*, París; *The People*, Nueva York; *Vorwärts*, Buenos Aires; *Lega Ferroviari Italiani*, Milán.

Sociedades gremiales

<i>Albañiles y anexos...</i>	Ayacucho 760
<i>Sección Barracas...</i>	California 1316
<i>Id. Id. Belgrano...</i>	25 de Mayo 7382
<i>Bodegueros y Licoristas...</i>	Viamonte 956
<i>Carpinteros y anexos...</i>	Europa 1971
<i>Constructores de carruajes y anexos...</i>	Rincon 1141
<i>Carpinteros...</i>	Sto. y P. M. (Boca)
<i>Caldereros...</i>	Id. Id.
<i>Calafates...</i>	Id. Id.
<i>Dependtes. almacén...</i>	Estados Unidos 642
<i>Escultores...</i>	Paraná 1215
<i>Estivadores...</i>	(Boca)
<i>Mosaquistas...</i>	Ayacucho 760
<i>Fideleros...</i>	Pichincha 164
<i>Herreros, mecánicos y anexos...</i>	Perú 1351
<i>Hojalateros, gasistas y anexos...</i>	Europa 1971
<i>Ladrilleros...</i>	Gran Chaco 808
<i>Marmoleros...</i>	Ayacucho 760
<i>Moldeadores en tierra romana...</i>	Junín 1413
<i>Marineros y Foguistas...</i>	Crucero y Lamadrid
<i>Panaderos...</i>	Cuyo 1327
<i>Pintores...</i>	Río Bamba 625
<i>Id. Sucursal Bar...</i>	California 1450
<i>Sastres...</i>	Córdoba 1584
<i>Tabaqueros...</i>	Europa 1971
<i>Talabarteros...</i>	Buen Orden 868
<i>Tapiceros...</i>	Alsina 1486
<i>Tipógrafos...</i>	San José 7
<i>Torneros...</i>	Cuyo 1327
<i>Toneleros...</i>	Europa 1971
<i>Yeseros...</i>	Uruguay 45

BIBLIOTECA

La Vanguardia

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

<i>El Capital</i> , por CARLOS MARX.....	\$ 3.00
<i>La Mujer ante el Socialismo</i> , por AUGUSTO BEBEL (traducción de Emilia Pardo Bazán).....	3.00
<i>Misera de la Filosofía</i> , por CARLOS MARX.....	1.00
<i>Colectivismo y Revolución</i> , por JULIO GUESDE.....	0.20
<i>Estudio sobre el socialismo científico</i> , por GABRIEL DEVILLE.....	0.20
<i>Observaciones sobre la cuestión social</i> , por DE AMICIS.....	0.20
<i>Ley de los salarios</i> , por JULIO GUESDE.....	0.20
<i>Socialismo utópico y socialismo científico</i> , por ENGELS.....	0.20
<i>La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas</i> , por PABLO LAFARGUE.....	0.20
<i>Manifiesto Comunista</i> , por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS.....	0.15
<i>El Colectivismo</i> , por JULIO GUESDE.....	0.15
NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.	
EN IDIOMA ITALIANO	
<i>G. Oggero—Il Socialismo</i>	0.15
<i>Filippo Turati—Le otto ore di lavoro</i>	0.10
<i>Lo stesso—Rivolta e rivoluzione</i>	0.10
<i>Dario Papa—Un'audienza al tribunale di guerra</i>	0.05
<i>S. Colombo—La libertà e la morale nel socialismo</i>	0.10

EL SOCIALISTA

De este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en la capital de España, hemos recibido y seguiremos recibiendo semanalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos de suscripción.

Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero europeo, deben suscribirse a *El Socialista*.

PRECIO Y CONDICIONES

El precio de suscripción se fija en \$ 1 mn por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.

Critica Sociale

Revista quincenal del socialismo científico, bajo la dirección de FELIPE TURATI y con la colaboración de los principales escritores socialistas.

Suscripción adelantada. 10 liras por año. Dirección: Portici Galligra V. E. 23 (2º piano nobile).—Milano.

IMPORTANTE

La Redacción se reserva el derecho de corregir ó acortar los artículos que se le envían para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sírvanse hacerlo constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros ó no publicados, si a juicio de la Redacción no reúnen las condiciones requeridas para dárlos a la publicidad. Los manuscritos no se devuelven.